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акция

Первомай для профсоюзов всегда 
был и остаётся не только Днём весны и 
труда, но и временем, когда поднимают-
ся и решаются наиболее актуальные во-
просы в сфере трудовых отношений – 
вопросы заработной платы, охраны тру-
да, занятости населения.

В Кузбассе в рамках Первомая прохо-
дят заседания Областной и муниципаль-
ных трехсторонних комиссий, встречи 
профсоюзного актива с главами горо-
дов и районов, молодёжные мероприя-
тия – конкурсы, флешмобы, КВН.

В этом году Первомайская повестка 
профсоюзов прямо пересекается с па-
триотической тематикой. Федерация не-
зависимых профсоюзов России прово-
дит Всероссийский автопробег под де-
визами: «Zа МИР! ТРУД! МАЙ!», «Zа 
мир без нацизма!».

В автопробеге, который стартовал 12 
апреля из Владивостока, принимают 
участие представители профсоюзов 
Кузбасса. Его главная цель – поддержка 
политики Президента России и действий 
Вооружённых сил России на Украине. 
Автопробег направлен на сплочение на-
шего общества против так называемого 
Запада, который фактически объявил 
России тотальную гибридную войну. Он 
завершится 9 мая – в День Победы на 
Мамаевом кургане в городе-герое Вол-
гограде.

День Победы в Великой Отечествен-
ной войне всегда будет для нас самым 
главным праздником. Мы помним и чтим 
подвиги наших дедов и прадедов. Наша 
память, наше отношение к героям вой-
ны – в колоннах Бессмертного полка!

Сегодня наследники Великой Победы 
избавляют мир от нацизма XXI века, за-
щищают жителей Донецкой и Луганской 
народных республик и обеспечивают 
безопасность российских рубежей.

Желаю всем кузбассовцам, в первую 
очередь – нашим ветеранам войны и 
труда, крепкого здоровья, семейного 
благополучия и мирного неба над нашей 
Отчизной!

Олег Маршалко,
председатель  

Федерации профсоюзных  
организаций Кузбасса

УважаеМые 
КУзбассОвцы!

праздник

Обращение к профактиву России

С Первомаем!

Председатель ФНПР Михаил Шмаков выступил с Первомайским обращением: 

УважаеМые 
тОваРищи!

От всей души поздравляю 
всех членов профсоюзов, 
всех работников, всех граж-
дан нашей страны с насту-
пающим Первомаем!

В этом году Федерация 
Независимых Профсоюзов 
России в Первомай прово-
дит всероссийскую акцию 
профсоюзов под девизом: 
«За мир! Зa труд! Зa май! Зa 
мир без нацизма!».

Западные санкции против 
нашей страны привели к ро-
сту цен, снижению реально-
го содержания заработной 
платы и доходов населения. 
Наша страна в тотальной ги-
бридной войне противостоит 
всему объединённому Запа-
ду во главе с США, отстаи-
вая свободу и независи-
мость нашего государства и 
право на жизнь для граждан. 

Гражданский долг каждого 
россиянина сегодня – под-
держать армию и нашего 
Президента в борьбе с на-
цизмом – страшнейшей за-
разой ХХ века, возродив-
шейся в XXI веке.

Сегодня как никогда не-
обходима консолидация все-
го российского общества, 
мы должны сплотиться для 
построения суверенной эко-
номики страны.

Для Федерации Незави-
симых Профсоюзов России 
борьба за сохранение рабо-
чих мест, индексацию зара-
ботной платы, контроль за 
соблюдением коллективных 
договоров – остаются прио-
ритетными задачами.

1 Мая в рамках Всерос-
сийской профсоюзной акции 
мы проведём митинги и ше-
ствия в городах, где это по-
зволяет эпидемиологиче-
ская обстановка.

С 25 апреля по 
2 мая на сайте 
ФНПР пройдёт 
всероссийское го-
лосование за нашу 
Первомайскую ре-
золюцию. Призы-
ваю каждого чле-
на профсоюза, 
каждую профсоюз-
ную организацию 
поддержать Резолюцию.

В поддержку Первомая и 
в ознаменование прибли-
жающегося празднования 
Дня Победы организован 
Всероссийский профсоюз-
ный автопробег «Zа мир 
без нацизма!». Стартовал 
пробег 12 апреля во Влади-
востоке. Сейчас профсоюз-
ные автоколонны со всех 
округов России движутся в 
Москву и прибудут к празд-
нику 1 мая.

Приняв участие в Перво-
майской акции в столице, 

участники автопробега напра-
вятся в город-герой Волго-
град на праздничные меро-
приятия на Мамаевом курга-
не, посвящённые Дню Побе-
ды 9 мая, а также в город-ге-
рой Севастополь.

Ждём вас на митингах, 
шествиях, всех первомай-
ских акциях профсоюзов, 
проходящих в ваших регио-
нах.

За мир! Труд! Май! За мир 
без нацизма!

С праздником вас, доро-
гие товарищи!

Поздравляю вас с главными 
майскими праздниками – 

Днём международной  
солидарности трудящихся 

и Днём Победы!

«Za мир! труд! Май!», «Zа мир без нацизма!» – под такими девизами Феде-
рация независимых профсоюзов России в рамках первомайских мероприятий 
проводит всероссийский автопробег – в поддержку Человека труда, Россий-
ской армии и действий Президента России владимира Путина.

Участниками авто-
пробега и сопутствую-
щих митингов стали 
тысячи профсоюзных 
лидеров и активистов 
из всех регионов Рос-
сии, в том числе из 
Кузбасса.

Отправными точка-
ми пробега были Хаба-
ровск, Пятигорск, 
Ростов-на-Дону, Санкт-
Петербург и Тула. Про-
фсоюзные автоколон-
ны прошли через Читу, 
Красноярск, Новоси-
бирск, Омск, Екатерин-
бург, Казань, Нижний 
Новгород и множество 
других городов.

1 мая – День соли-
дарности трудящихся – 
участники автопробега 
встретили в Москве.

На фото рядом с 
М.В. Шмаковым участ-
ники Всероссийского 
автопробега, в том 
числе из Кузбасса – 
Ирина Байгина, Ирина 
Тихонова, Олег Балан-
цев и Валерий Новиков

Подробнее о ходе 
всероссийского авто-

пробега на стр. 8
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Профсоюзы Кузбасса – за Президента России В Федерацию вступила 
новая организация

Приоритет – повышение качества жизни Профсоюзы предложили повысить 
прожиточный минимум и МРОТ

Обращение к кузбассовцам с призывом поддержать политику Президента РФ и действия во-
оружённых сил России подписано 16 марта в завершение встречи профсоюзных лидеров и 
представителей исполнительной и законодательной власти региона.

Во встрече, которую 
провёл председатель Фе-
дерации профсоюзных ор-
ганизаций Кузбасса Олег 
Маршалко, приняли уча-
стие председатели област-
ных и территориальных орга-
низаций отраслевых проф-
союзов, первый замести-
тель председателя Прави-
тельства Кузбасса – ми-
нистр финансов Кузбасса 
Игорь Малахов, замести-
тель председателя Парла-
мента Кузбасса Юрий 
Скворцов, министр труда и 
занятости населения Куз-
басса Алексей Гришин.

Олег Маршалко отметил, 
что на протяжении многих 
лет на территории Украины 
«взращивали ненависть ко 

всему русскому – русским 
людям, русскому языку, рус-
ской культуре, православ-
ной церкви. Всё это делали 
недобитые и современные 
бандеровцы, мечтающие о 
нацистском реванше. Жела-
ние украинского режима 
вступить во враждебный 
России блок НАТО и соз-
дать ядерное оружие поста-
вило под угрозу безопас-
ность российских граждан».

Решение о спецопера-
ции, принятое Президентом 
России, было правильным и 
своевременным: «Запад 
вёл постоянную накачку 
Украины вооружениями и 
при этом игнорировал гено-
цид мирных жителей Донец-
кой и Луганской народных 

республик. Мы с вами уже 
обсуждали эту тему, когда 
рассматривали Заявление 
ФНПР. У нас с вами единая 
позиция по этому вопросу. 
Цель сегодняшней встречи 
– показать эту позицию все-
му Кузбассу».

О том, какая разъясни-
тельная ра-
бота ве-
лась в тру-
довых кол-
л е к т и в а х 
по данной 
тематике, 
рассказали 
лидеры от-
р а с л е в ы х 
профсою-
зов регио-
на. Они 
также вы-
с к а з а л и 
свою под-
д е р ж к у 
п р о е к т у 
Обращения 
к кузбас-
совцам.

О дей-
ствиях ор-

ганов исполнительной вла-
сти, ситуации в экономике 
Кузбасса участников 
встречи проинформирова-
ли социальные партнёры.

В завершение встречи 
было зачитано и подписано 
Обращение к кузбассов-
цам.

Председатель Правительства РФ Миха-
ил Мишустин, выступая 7 апреля в Госду-
ме с ежегодным отчетом о работе прави-
тельства, заявил, что безусловным прио-
ритетом было и остаётся повышение ка-
чества жизни и благополучия граждан.

– Мы решали задачу 
так, чтобы в первую оче-
редь помощь получали те, 
кто в ней больше всего 
нуждается, – сказал он.

М. Мишустин напомнил 
об индексации пенсий, вы-
платах пенсионерам и се-
мьям с детьми и новых по-
собиях для беременных.

Так, в сентябре 
2021 года 43 млн пенсио-
неров получили дополни-
тельные выплаты – по 10 
тыс. рублей. Семьи с деть-
ми получили по 10 тыс. ру-
блей на подготовку к учеб-

ному году. Прави-
тельство предостави-
ло родителям воз-
можность вернуть часть 
средств за путёвку в лет-
ний лагерь. В 2022 году эта 
программа будет продле-
на. В 2021 году материн-
ский капитал получил 1 
млн семей. Не прекраща-
лись выплаты специальных 
пособий. Изменён порядок 
оплаты больничных по ухо-
ду за ребенком до 8 лет. 
По инициативе президента 
ввели два новых пособия: 
для будущих мам в труд-

ной финансовой ситуации, 
а также выплаты на более 
чем 1,5 млн детей от 8 до 
17 лет, которых воспитыва-
ют одинокие родители.

– Мы сделали так, что-
бы за пособиями не нужно 
было никуда ходить, запол-
нять кипу документов. В 
рамках социального казна-
чейства мы перевели эти и 
другие меры в удобный 
цифровой формат, – зая-
вил премьер-министр.

Профсоюзная сторона Российской трехсторонней комиссии 
предлагает Правительству РФ вернуться к ежеквартальному 
определению прожиточного минимума на основе потребитель-
ской корзины, скорректированной с учётом рациональных норм 
потребления, и повышать МРОт не реже одного раза в квартал в 
соответствии с темпами роста прожиточного минимума.

С такими предложениями Председа-
тель ФНПР Михаил Шмаков, Координа-
тор стороны Комиссии, представляющей 
общероссийские объединения проф-
союзов, обратился к заместителю Пред-
седателя Правительства РФ Татьяне Го-
ликовой.

На данный момент величина прожи-
точного минимума трудоспособного 
населения в целом по России установ-
лена в размере 13 793 рублей, а МРОТ 
– 13 890 рублей. «Действующая мето-
дика установления ПМ и МРОТ не 
только не обеспечивает повышение их 
реального содержания, но и ведёт к 

сокращению реальных располагаемых 
денежных доходов населения», – отме-
чается в письме за подписью Предсе-
дателя ФНПР.

По данным профсоюзной стороны 
РТК, величина прожиточного минимума 
трудоспособного населения при расчёте 
по методике, которая действовала в пе-
риод 2013-2020 года, составляет 15 699 
рублей. С учётом утверждённых прика-
зом Минздрава России рекомендаций 
по рациональным нормам потребления 
пищевых продуктов, отвечающих совре-
менным требованиям здорового пита-
ния, – 19 696 рублей.

совет Федерации профсоюзных органи-
заций Кузбасса принял единогласное ре-
шение о включении в состав ФПОК пер-
вичной профсоюзной организации Обще-
российского профессионального союза 
работников нефтяной, газовой отраслей 
промышленности и строительства Кеме-
ровского аО «азОт».

Численность первички «Азота» – более 5 тысяч че-
ловек. В полном соответствии с Уставами ФНПР и 
ФПОК она стала членской организацией Федерации.

На заседании был рассмотрен Отчёт о работе Феде-
рации за апрель 2021 – март 2022 года. В отчёте отра-
жены все ключевые показатели по уставным направ-
лениям работы.

По состоянию на 1 января 2022 года ФПОК объеди-
няет около 260 тыс. членов профсоюзов, в том числе 
более 195 тыс. членов профсоюзов – работающих. По 
сравнению с 2020 годом численность уменьшилась на 
7798 человек, или на 2,9 %.

7 октября 2021 года заключено десятое по счёту 
Кузбасское региональное соглашение между Федера-
цией, Правительством Кемеровской области – Кузбас-
са и работодателями Кемеровской области – Кузбасса. 
На 01.01.2022 г. в регионе действует 2152 коллектив-
ных договора, распространяющихся на 332 тыс. работни-
ков предприятий, на которых есть организации проф-
союзов.

В 2021 году средняя зарплата в целом по отраслям 
экономики Кузбасса составила 48,5 тыс. рублей, что на 
10,3 % выше, чем в 2020 году. При этом покупательная 
способность заработной платы увеличилась на 3,1 %.

За отчётный период правовые инспекторы труда 
профсоюзов провели 592 проверки по вопросам со-
блюдения работодателями трудового законодатель-
ства и иных актов, содержащих нормы трудового пра-
ва, в том числе 230 проверок было проведено комплек-
сно. По итогам проверок работодателям направлено 
432 представления об устранении выявленных наруше-
ний трудового законодательства и иных актов, содер-
жащих нормы трудового права. Выявлено 14,7 тыс. на-
рушений, из них устранено – 14113.

Общий эффект правозащитной деятельности проф-
союзных правовых инспекторов труда в 2021 году со-
ставил 1 млрд 75 млн. рублей (без учёта результатов 
социального мониторинга).

Члены Совета утвердили основные формы проведе-
ния Первомайской акции профсоюзов на территории 
Кузбасса. Подробнее о работе ФПОК смотрите на сай-
те www.fpok.ru.

22 апреля сотрудники 
Федерации профсоюзных 
организаций Кузбасса и ак-
тивисты областных и тер-
риториальных организаций 
отраслевых профсоюзов 
во главе с председателем 
ФПОК Олегом Маршалко 
провели субботник на тер-
ритории Кузбасской об-
ластной клинической боль-
ницы имени Ю.а.атаманова.

Профсоюзы поддержали инициативу Губернатора Кузбасса
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Обращение
Генерального Совета

Федерации Независимых Профсоюзов 
России к Президенту Российской Федерации 

Владимиру Владимировичу Путину
Уважаемый  

владимир владимирович!
Федерация Независимых 

Профсоюзов России, самая 
массовая общественная органи-
зация страны, объединяющая в 
своих рядах около 20 миллио-
нов членов профессиональных 
союзов, заявляет о поддержке 
Вашего твердого курса, направ-
ленного на защиту политическо-
го и экономического суверени-
тета, территориальной целост-
ности нашей страны, её нацио-
нальных интересов и безопас-
ности граждан.

Сегодня Россия столкнулась с 
беспрецедентной атакой со сто-
роны так называемого «коллек-
тивного Запада», ведомого пра-
вящими кругами Соединенных 
Штатов Америки и Великобрита-
нии. Нам фактически объявлена 
война на информационном, куль-
турном, финансовом, экономиче-
ском фронтах. Горячая фаза этой 
войны развернулась сегодня на 
Украине, где нацистские недобит-
ки действуют по инструкциям на-
товских офицеров и сражаются 
натовским оружием.

В этой ситуации мы считаем, 
что как никогда необходима кон-
солидация всех сил нашего об-
щества, поддержание социально-
го мира и стабильности. Мы пол-
ны решимости одержать победу 
в данном противостоянии, защи-
тить национальные интересы 
России, обеспечить построение 
свободного, демократичного, 
многополярного мира.

В целях консолидации и укре-
пления страны, защиты интере-
сов трудящихся мы настаиваем 
на безусловной национализа-
ции имущества тех компаний из 
недружественных стран, кото-
рые, выполняя требования сво-
их правительств по антироссий-
ским санкциям, бросают свое 
производство, оставляя сотруд-
ников без работы, потребителей 
без продукции, смежников без 
заказов.

Мы поддерживаем Ваше ре-
шение о переводе платежей за 
российский газ на рубли и счи-
таем необходимым поэтапно пе-
ревести на национальную валю-
ту оплату всех товаров, экспор-
тируемых из России. Тем недру-
жественным странам, кто не хо-
чет платить, немедленно пре-
кратить поставки нефти, газа, 
удобрений, металлов, продо-
вольствия. Дедолларизация эко-
номики, отказ от экономическо-
го диктата одной страны – важ-
ное условие для построения 
многополярного мира. В каче-
стве дальнейших действий мы 
предлагаем в ответ на объяв-
ленные экономические санкции 
против Российской Федерации 
обеспечить продажу стратеги-

чески значимых товаров нашей 
страны только в обмен на необ-
ходимые для России товары, 
оборудование и технологии по 
аналогии с тем, как западный 
мир обеспечил себя нефтью в 
условиях экономического эм-
барго со стороны арабских 
стран в начале 1970-х годов, 
выдвинув формулу «бушель за 
баррель», когда условием про-
дажи хлеба стала продажа не-
обходимого количества нефти.

Мы считаем необходимым 
принятие неотложных мер по 
обеспечению занятости граж-
дан, индексации заработной 
платы в соответствии с ростом 
инфляции. В связи с этим мы 
предлагаем осуществлять пере-
смотр минимального размера 
оплаты труда, прожиточного ми-
нимума и основных социальных 
выплат ежеквартально.

С целью защиты интересов 
трудящихся считаем необходи-
мым принять изменение в зако-
нодательство, в соответствии с 
которым соглашения, заключен-
ные в отрасли или на террито-
рии от лица большинства трудя-
щихся и работодателей данной 
отрасли или территории, рас-
пространялись бы на все пред-
приятия и имели бы значение 
подзаконного акта.

В связи с антироссийской 
кампанией, развязанной, в том 
числе, в международном про-
фсоюзном движении, Федера-
ция Независимых Профсоюзов 
России приостановила свое 
членство в Международной кон-
федерации профсоюзов. Тем не 
менее, покидая Конфедерацию, 
мы обратились к нашим колле-
гам со следующими словами: 
«Что бы сегодня вы ни говорили 
под диктовку Соединенных 
Штатов Америки и Великобри-
тании, завтра вы неизбежно 
превратитесь в наших союзни-
ков, когда будете вынуждены 
вывести миллионы своих чле-
нов профсоюзов на акции про-
теста против разорительных 
для европейской и мировой эко-
номики антироссийских санк-
ций, лишающих людей доходов, 
рабочих мест и уверенности в 
завтрашнем дне».

Уважаемый  
владимир владимирович!
Вы были нашим кандидатом 

на всех Президентских выборах 
с 2000 года, и мы голосовали за 
Вас. Поддержим и на предстоя-
щих выборах!

Вы подлинный национальный 
лидер, защищающий жизнь и 
интересы граждан и страны в 
целом!

Владимир Владимирович – 
не отступайте!

вместе мы победим!

Россияне поддержали Резолюцию
Координационный комитет солидарных действий ФНПР утвердил текст Перво-

майской Резолюции ФНПР. Голосование за неё проходило с 25 апреля по 2 мая. 
К 1 мая за Резолюцию проголосовало 15 миллионов человек и 20 тысяч органи-
заций.

Весеннее заседание 
Генерального Совета ФНПР

20 апреля во Дворце труда на заседании Генерального совета ФНПР централь-
ными темами для обсуждения стали социально-трудовая обстановка в стране и 
позиция профсоюзов по данному вопросу, охрана труда, реализация решений X 
и XI съездов ФНПР, выполнение обязательств Генерального соглашения. в рабо-
те Генсовета принял участие председатель ФПОК Олег Маршалко.

С докладом «О текущей ситу-
ации и задачах профсоюзов» 
выступил Председатель ФНПР 
Михаил Шмаков.

«Создание рабочих мест 
должно стать ключевым направ-
лением государственной эконо-
мической политики», – заявил 
М. Шмаков. Он указал на необ-
ходимость ввести запрет на 
банкротство в средних и круп-
ных организациях. Вместо этого 
их предлагается национализи-
ровать, чтобы сохранить заня-
тость и восстановить их нор-
мальную деятельность. В осо-
бенности, речь идёт о производ-
ствах оборонно-промышленного 
комплекса и выполняющих за-
каз для таких предприятий. «За-
крытие таких предприятий – 
один из способов саботажа и 
диверсии. Закрыть производ-
ства – и ни один самолет, ни 
один снаряд не выйдет за воро-
та головного предприятия, пото-
му что нет комплектующих. В 
условиях военных действий – 
это хорошо только для врага». 
Противники такой национализа-
ции говорят о сохранении биз-
неса и святости частной соб-
ственности. Но бизнес – это в 
первую очередь работники. Ду-
мают ли собственники такого 
бизнеса о тысячах граждан, для 
которых эта работа – основной, 
а, зачастую, единственный ис-
точник доходов? В процедуре 
национализации в обязатель-
ном порядке должны участво-

вать предста-
вители работ-
ников, про-
фсоюзы. И 
все важные 
решения о 
дальнейшей 
судьбе орга-
н и з а ц и и 
должны при-
ниматься с 
участием представителей ра-
ботников», – констатировал 
Председатель ФНПР.

Профлидер отметил необхо-
димость вернуться к ежеквар-
тальному определению прожи-
точного минимума на основе по-
требительской корзины, скор-
ректированной с учётом рацио-
нальных норм потребления, и 
повышать МРОТ не реже одного 
раза в квартал в соответствии с 
темпами роста прожиточного 
минимума. Указал на то, что 
«действующая методика уста-
новления ПМ и МРОТ не только 
не обеспечивает повышение их 
реального содержания, но и ве-
дёт к сокращению реальных 
располагаемых денежных дохо-
дов населения».

Генсовет ФНПР предложил 
правительству расширить пере-
чень принимаемых антисанкци-
онных мер, акцентировав вни-
мание на сохранении и созда-
нии новых рабочих мест, вос-
становлении доходов населе-
ния, проактивной политике со-
действия занятости, приоритет-

ной подготовке и переподготов-
ке кадров для импортозамеща-
ющих производств.

Членами Генсовета ФНПР 
было принято Обращение к 
Президенту РФ Владимиру Вла-
димировичу Путину.

С докладом «О состоянии ох-
раны труда и необходимых ме-
рах по её обеспечению» высту-
пил заместитель Председателя 
ФНПР Давид Кришталь. Он вы-
разил обеспокоенность профсо-
юзов состоянием охраны труда 
и безопасности работников на 
производстве. Факторами риска 
выступают снижение регулятор-
ной нагрузки на бизнес и госу-
дарственного надзора, отсут-
ствие инструментов мотивации 
работодателей по улучшению 
условий труда работников. 

В связи со сложившейся си-
туацией в сфере охраны труда 
Генсовет ФНПР предложил пра-
вительству и работодателям ряд 
неотложных мер, соответствую-
щих Конвенции МОТ 81 «Об ин-
спекции труда в промышленно-
сти и торговле».

ПеРвОМайсКая 
РезОлЮция ФНПР

Уже более 100 лет российские 
профсоюзы являются стержнем 
для обеспечения единства наше-
го общества. Единства во благо 
экономики страны в целом и каж-
дого трудящегося в отдельности, 
во имя создания достойных рабо-
чих мест и получения достойной 
заработной платы. Так было и во 
время первых пятилеток, и в Ве-
ликую Отечественную войну, и в 
начале 90-х. Так должно быть и 
сегодня. На профсоюзах лежит 
важнейшая задача – в непростое 
для нашего общества время объ-
единить всех трудящихся России 
во имя построения нового мира. 
Мира Единства. Мира Солидар-
ности. Мира Справедливости.

Во имя Мира без нацизма!
Сегодня наша страна в то-

тальной гибридной войне проти-
востоит всему объединённому 
Западу во главе с США, отстаи-
вая свободу и независимость 
Государства и право на жизнь 
для его граждан. Наши сыновья, 
мужья и братья на территории 
Украины добивают зло, недоби-
тое нашими отцами и дедами в 
1945-ом и расцветшее «махро-
вым цветом» в результате оши-
бок 90-х. Добивают ради того, 
чтобы никто не смел стрелять 
по мирным жителям, бомбить 
школы, запрещать Пушкина и 
Чайковского, Гоголя и Булгако-
ва, вводить санкции против на-
шей Родины и её великого На-
рода. Гражданский долг каждо-
го россиянина сегодня – поддер-

жать армию и нашего Президен-
та в борьбе с нацизмом – страш-
нейшей заразой ХХ века.

Все социально-трудовые про-
блемы, накопившиеся и возника-
ющие вновь, можно и нужно ре-
шать. И мы уверены, что и сей-
час, и в послевоенном мире ак-
тивный диалог бизнеса, профсо-
юзов и правительства дадут не-
обходимый результат.

Мы – люди труда – те, кто каж-
дый день на своём рабочем ме-
сте вносит вклад в нашу общую 
Победу.

Мы гордимся своей страной!
Мы будем трудиться во имя 

Победы нашей Родины!
Zа труд!
Zа Россию!
Zа мир без нацизма!
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ДОРОГие 
ФРОНтОвиКи и 

тРУжеНиКи тыла!

УважаеМые 
КУзбассОвцы!

Поздравляю вас с 77-й 
годовщиной Победы в Вели-
кой Отечественной войне! 9 
мая 1945 года – без преуве-
личения, святая страница 
нашей истории. В этот день 
завершилась самая жесто-
кая, самая страшная война 
в истории планеты. Десятки 
миллионов людей были 
уничтожены, сотни городов 
и сел разрушены, а то и 
стёрты с лица земли. И 
только ценой неимоверных 
усилий, беспримерного му-
жества и самоотверженно-
сти советских солдат гитле-
ровская армия была изгна-
на с территории нашей 
страны, а затем наголову 
разбита войсками СССР и 
его союзников.

Жители КуZбасса внес-
ли весомый вклад в Вели-
кую Победу, каждый день 
военного лихолетья совер-
шая воинские и трудовые 
подвиги. В 1941-1945 годах 
военкоматы региона при-
звали более 400 тысяч куз-
бассовцев. Наши воины 
сражались на всех фрон-
тах, участвовали в ключе-
вых битвах под Москвой, 
Сталинградом, Ленингра-
дом, бесстрашно шли впе-
рёд навстречу танковым 
армадам и вооружённым 
до зубов гитлеровцам. 
Наши солдаты, понимая, 
что за ними Родина, род-
ная земля, отчий дом, шли 

вперёд по зову сердца. 
Около 160 тысяч кузбас-
совцев не вернулись к род-
ным очагам. Имена тех, 
кто пожертвовал собствен-
ной жизнью за свободу 
своих детей и внуков, за 
чистое мирное небо, наше 
общее будущее, навсегда 
останутся в памяти народа.

В годы войны каждый 
четвёртый снаряд, каждый 
второй танк и половина 
всех боевых самолетов 
были изготовлены из куз-
нецкого металла. В Куз-
басс были эвакуированы 
десятки фабрик и промыш-
ленных предприятий, тыся-
чи специалистов с семья-
ми. За проявление массо-
вого трудового героизма и 
значительный вклад наших 
жителей в Победу в Вели-
кой Отечественной войне 
по решению Президента 
России два кузбасских го-
рода – Кемерово и Ново-
кузнецк – удостоены почёт-
ного статуса «Город трудо-
вой доблести». Помимо 
этого, шести кузбасским 
городам присвоены регио-
нальные звания «Город 
трудовой доблести и воин-
ской славы». А с 2022 года 
и муниципальные округа в 
КуZбассе удостаиваем по-
чётных званий «Трудовая 
доблесть и воинская сла-
ва». Первым округом, по-
лучившим такой статус, 
стал Гурьевский.

В память обо всех геро-
ях-сибиряках в г. Кемерове 
приступили к созданию во-
енно-исторического ком-
плекса с точной копией па-
мятника «Воин-освободи-

тель» в берлинском Треп-
тов-парке, прообразом ко-
торого является легендар-
ный кузбассовец Николай 
Иванович Масалов. Рядом 
с памятником будет возве-
дён храм. У храма устано-
вим мемориал, посвящён-
ный героям Кузбасса.

Очень верно сказал 
Маршал Советского Союза 
Георгий Константинович 
Жуков: «Время не имеет 
власти над величием все-
го, что мы одолели в вой-
ну, а народ, переживший 
однажды большие испыта-
ния, будет и впредь чер-
пать силы в этой победе».

Сегодня перед нами, по-
томками победителей, сто-
ит задача – дать жёсткий 
отпор тем, кто считает воз-
можным распространять 
идеи неонацизма. Убеж-
дён, мы с этой задачей 

справимся. Вся история на-
шей страны показывает, 
что мы не только в силах 
преодолеть любые трудно-
сти, мы выходим из них по-
бедителями и становимся 
ещё сильнее. Нет никакого 
сомнения, что так будет и 
на этот раз.

Дорогие друзья, от всей 
души поздравляю с вели-
ким национальным празд-
ником! Крепкого здоровья 
на долгие годы нашим ве-
теранам! Мира и уверенно-
сти в завтрашнем дне всем 
кузбассовцам!

с ПРазДНиКОМ!  
с ДНЁМ ПОбеДы!

с низким поклоном
и огромной  

благодарностью,
Губернатор КуZбасса

с. е. цивилев

«Бессмертный 
полк»

«Красная 
гвоздика»

в 2022 году шествие бессмертного полка со-
стоится в традиционном формате во всех му-
ниципалитетах региона. в нём примут актив-
ное участие члены профсоюзов Кузбасса.

«В это сложное время, 
когда российская армия 
участвует в спецоперации 
по денацификации на 
Украине, особенно важно 
показать единение. Вместе 
пройти в Бессмертном пол-
ку с портретами наших 
предков – героев Великой 
Отечественной войны, со-
хранить священную память 
о них для наших детей и 
внуков. Это важнейшее 
мероприятие в честь под-
вига наших отцов и де-
дов», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

На сайте Бессмертного 
полка России уже разме-

щен конструктор штенде-
ров. Как сообщают органи-
заторы, в этом году в чис-
ле композиций, которые 
услышат участники Бес-
смертного полка, могут 
стать не только всеми лю-
бимые песни военных лет, 
но и авторские композиции 
победителей творческого 
конкурса «Песни нашего 
полка».

справочную информа-
цию о проведении ше-

ствия бессмертного пол-
ка можно получить по 

телефону горячей линии  
8 (800) 20-1945-0.

всероссийская акция помощи ветеранам 
проходит с 21 апреля по 22 июня. 

Жители могут приобре-
сти значок «Красная гвозди-
ка» в сетевых магазинах и 
на популярных онлайн-мар-
кетплейсах. Распространять 
значки будут «Волонтёры 
Победы» и участники феде-
ральной программы «Моло-
ды душой» – «серебряные» 
волонтёры. Собранные 
средства будут направлены 
на медицинскую помощь ве-
теранам России.

Акцию в 2022 году под-
держат Почта России, парт-
нёрские сетевые магазины 
«Авоська», «Мираторг», 
маркетплейсы «ОЗОН» и 
«Вайлдберриз», а также 
футбольный клуб ЦСКА и 
платформа для ведения 

прямых эфиров Bigo Live 
от компании BIGO 
TECHNOLOGY PTE. LTD.

Организатор акции – 
благотворительный фонд 
«Память поколений». По 
итогам акции в 2021 году 
на помощь ветеранам со-
брали более 28,5 млн ру-
блей. Средства от реали-
зации значков направили 
на оказание высокотехно-
логичной медицинской по-
мощи участникам боевых 
действий – операции, кур-
сы реабилитации, совре-
менные протезы и слухо-
вые аппараты, дорогостоя-
щие электрические коля-
ски и комплекты медика-
ментов.

Ветеранам профсоюза вручили 
медали ФНПР

21 апреля председатель Федерации профсоюзных организаций Кузбасса Олег Маршалко 
вручил участнику великой Отечественной войны анатолию Михайловичу терехову и предсе-
дателю совета ветеранов войны и труда ФПОК екатерине степановне степановой медали 
«30 лет ФНПР».

Медали и денежные 
премии вручены за много-
летнюю и плодотворную 
деятельность в профсою-
зах по защите трудовых 
прав и социально-экономи-
ческих интересов трудя-
щихся, большой личный 
вклад в развитие профсо-
юзного движения Кузбасса 
и России.

В ответном слове 
А.М.Терехов и 
Е.С.Степанова поблагода-
рили за вручение награды 
и внимание Федерации к 
ветеранам профсоюзов, 
вспомнили страницы своей 
боевой, трудовой и проф-
союзной биографии.
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Сергей Цивилев: 
ПРОФСОюз дОлжеН БыТь На КаждОМ 
ПРедПРияТии

28 апреля, накануне Дня международной 
солидарности трудящихся, Губернатор Куз-
басса сергей цивилев встретился с профсо-
юзным активом всех отраслей региона.

Участие во встрече при-
няли председатель Россий-
ского независимого проф-
союза работников уголь-
ной промышленности Иван 
Мохначук, председатель 
Федерации профсоюзных 
организаций Кузбасса 
Олег Маршалко, замести-
тели председателя прави-
тельства Кузбасса Сергей 
Ващенко и Денис Ильин.

Обсуждались вопросы 
оплаты труда, поддержки 
работников в сложной эко-
номической ситуации.

«В нынешней ситуации 
нам всем важно сплотиться, 
чтобы противостоять тем 
сложностям и вызовам, ко-
торые сейчас переживает 
наша страна. Важнейший 
приоритет – развитие эко-
номики, и делать это нужно 
на новом уровне, другими 
темпами. Введённые против 
России санкции – это новые 
возможности. Задача проф-
союзов сейчас – стать га-
рантом стабильности кол-
лективов, собрать вокруг 
себя людей и оперативно 
решать возникающие про-
блемы», – подчеркнул Сер-
гей Цивилев.

Глава региона расска-
зал о предстоящем празд-
новании Дня Шахтёра, ко-
торый в этом году пройдёт 
в ином, более торжествен-
ном и широком формате. 
Он также отметил необхо-
димость возрождения на 
предприятиях традиции 

работников угольной от-
расли немедленно сооб-
щать о любых нарушениях 
охраны труда непосред-
ственно в Росуглепроф 
или Федерацию профсо-
юзных организаций Куз-
басса.

Василий Соловьёв, 
председатель профкома 
шахты «Распадская», под-
нял вопрос о прохождении 
дымного штрека. Руковод-
ство компании считает, что 
работники должны прохо-
дить такое обучение в своё 
личное время.

Председатель Росугле-
профа подчеркнул, что всё, 
что связано с производ-

ством, должно проводиться 
в рабочее время. Работо-
датель не имеет права эко-
номить на охране труда. 
Он также отметил, что 
пора бы уже извлечь уроки 
из трагедии, которая про-
изошла на шахте в 
2010 году.

Ещё один вопрос по 
угольной отрасли прозву-
чал от председателя Ле-
нинской территориальной 
организации Росугелпро-
фа Вадима Федина. Его 
возмутила позиция нового 
собственника Григория 
Третьяка, который откро-
венно настроен против соз-
дания профсоюза на быв-
шей шахте «Заречная», те-
перь относящейся к компа-
нии «Сила Сибири». Сер-
гей Цивилев отметил, что 
этот вопрос будет поднят 
на встрече с собственника-
ми компании.

Об идее и ходе Всерос-
сийского автопробега проф-
союзов в рамках Перво-
майской акции и предстоя-
щем заседании Областной 
трёхсторонней комиссии по 

регулированию социально-
трудовых отношений кол-
легам рассказал Олег Мар-
шалко.

«В развитии социального 
партнёрства на уровне му-
ниципалитетов, создании 
трёхсторонних комиссий и 
подписании территориаль-
ных соглашений у нас есть 
положительная динамика, 
но пока эта работа не за-
вершена», – отметил он.

Губернатор Кузбасса 
выразил готовность ока-
зать поддержку в этой со-
вместной работе.

Профсоюзный лидер 
КАО «Азот» Галина Золо-
това поблагодарила главу 
региона за обращение к 
работодателям с предло-
жением повысить заработ-
ную плату осенью минув-
шего года. Она вышла с 
предложением возродить 
производственные сорев-
нования между предприя-
тиями по аналогии с социа-
листическим соревновани-
ем времён СССР. Сергей 
Цивилев поддержал идею 
и дал указание: Правитель-

ству совместно с профсою-
зами разработать положе-
ние о конкурсе, чтобы сти-
мулировать среди про-
мышленников региона здо-
ровую конкуренцию. По его 
мнению, повышение произ-
водительности труда и ра-
ционализаторские предло-
жения помогут значитель-
но повысить заработную 
плату работников.

Оксана Брагина, предсе-
датель Кемеровской об-
ластной организации проф-
союза работников здраво-
охранения, поблагодарила 
губернатора за поддержку 
работников отрасли в пе-
риод пандемии и предло-
жила обратить особое вни-
мание на оказание кузбас-
совцам плановой медицин-
ской помощи.

Сергей Цивилев отме-
тил, что эта проблема на-
ряду со строительством но-
вых поликлиник (програм-
ма «Моя новая поликлини-
ка»), преодолением кадро-
вого дефицита в отрасли, 
находится в центре внима-
ния руководства региона.

В завершение Сергей 
Цивилев подчеркнул, что 
многие из затронутых на 
встрече вопросов будут де-
тально проработаны на 
дальнейших встречах с 
председателем ФПОК Оле-
гом Маршалко: «Прави-
тельство Кузбасса поддер-
живает профсоюз Росугле-
профа… Профсоюз дол-
жен быть на каждом пред-
приятии Кузбасса».

Эти слова были встрече-
ны дружными аплодисмен-
тами профсоюзного актива.

Общая задача – консолидироваться
29 апреля в администрации Правительства Кузбасса состоялась 

расширенное заседание Областной трёхсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отношений (ОтК). в нём приняли 
участие председатели областных и территориальных организаций 
отраслевых профсоюзов, главы муниципальных образований и пред-
седатели координационных советов организаций профсоюзов.

Заседание открыл Сер-
гей Ващенко, координатор 
ОТК, заместитель предсе-
дателя Правительства Куз-
басса (по экономическому 
развитию и цифровиза-
ции). Он рассказал о ме-
рах по обеспечению разви-
тия российской экономики 
и поддержки граждан в ус-
ловиях санкций. Список 
доступен на сайте АПК

По вопросу о развитии 

социального партнёрства 
выступили Олег Маршал-
ко, председатель Федера-
ции профсоюзных органи-
заций Кузбасса, и Алексей 
Гришин, министр труда и 
занятости населения Куз-
басса.

Олег Маршалко поздра-
вил коллег с наступающим 
Первомаем и отметил, что 
профсоюзы в течение года 
отслеживали, как выполня-

ется совместное решение 
о создании территориаль-
ных комиссий по регулиро-
ванию социально-трудовых 
отношений во всех муни-
ципальных образованиях 
региона.

По информации коорди-
национных советов органи-
заций профсоюзов, в 22 из 
34 муниципалитетов трёх-
сторонние комиссии созда-
ны и работают.

стве, а также внести в 
протокол заседания реко-
мендации по организации 
эффективной работы 
трёхсторонних комиссий 
(проведение заседаний не 
реже 1 раза в квартал, за-
ключение трёхстороннего 
соглашения и др.)

По мнению Сергея Ва-
щенко, муниципалитетам 
необходимо выполнить 
поручение Губернатора 
Кузбасса о создании трёх-
сторонних комиссий и на-
лаживать более тесное 
взаимодействие с проф-
союзами:

– Наша общая задача – 
консолидироваться. И мы 
вместе должны находить 
решение самых непростых 
проблем.

празднования 1 Мая и при-
звал трудовые коллективы 
региона дружно выйти на 
шествие Бессмертного 
полка.

Иван Мохначук поделил-
ся своими впечатлениями 
от посещения шахты «Ли-
ствяжная» и подчеркнул:

«Главный принцип на-
шего профсоюза: шахтёр 
должен живым и здоровым 
прийти на работу и вер-
нуться домой. Да, зарплата 
важна, должна быть до-
стойной, но здоровье – 
важнее…»

По его словам, ситуация 
<с нарушениями охраны 
труда> на шахте «Листвяж-
ная» складывалась с июля 
2021 года. Люди молчали, 
потому что были запуганы, 
хотя были и случаи написа-
ния заявления на увольне-
ние, когда работника при-
нуждали к проведению ра-
бот, нарушающих нормы 
промышленной безопасно-
сти и охраны труда.

Иван Мохначук призвал 

Ни в одном муниципали-
тете не созданы объедине-
ния работодателей. Но в 
ряде территорий при главе 
города создан совет пред-
принимателей.

Сторона Профсоюзы 
предложила рассмотреть 
вопрос о наделении сове-
тов предпринимателей 
полномочиями по участию 
в социальном партнёр-



6
приоритет конференция

соцпартнёрство

Устав – в соответствии 
с требованиями времени

в Москве состоялись пленум и IX (внеочередной) съезд Российско-
го независимого профсоюза работников угольной промышленности. 
в числе других территориальных организаций в мероприятиях при-
няли участие представители Новокузнецкой территориальной орга-
низации Росуглепрофа – делегаты и члены цК. 

Рассказывает Сергей 
Бондаренко, председатель 
первичной профсоюзной 
организации шахты 
«Ерунаковская-VIII»:

– Рабочая программа 
была насыщенной. Накану-
не пленума состоялось за-
седание комиссии ЦК Ро-
суглепрофа по охране тру-
да и комиссии по социаль-
но-экономической полити-
ке и регулированию трудо-
вых отношений.

О состоянии охраны 
труда в различных уголь-
ных регионах России 
сводный доклад внима-
нию членов комиссии 
представил главный тех-
нический инспектор труда 
Росуглепрофа Евгений 
Лежнев. Он подробно рас-
смотрел обстоятельства 
несчастных случаев на 
угледобывающих пред-
приятиях, доложил о вы-
водах комиссий по рас-
следованию несчастных 
случаев, принятых мерах.

Председатель Росугле-
профа Иван Мохначук со-
общил о ведении перегово-
ров по внесению дополне-
ний в Федеральное отрас-
левое соглашение.

13 апреля состоялся IX 
(внеочередной) съезд Рос-
сийского независимого 
профсоюза работников 
угольной промышленности. 
Председатель Росуглепро-
фа Иван Мохначук привет-
ствовал делегатов и всех, 
кто принял участие в рабо-
те съезда.

Затем слово было пре-
доставлено заместителю 
председателя Государ-
ственной Думы ФС РФ 
Сергею Неверову. Сергей 
Иванович отметил важность 
диалога между проф-
союзом и работодателем в 
условиях новых экономи-
ческих вызовов. Он пообе-
щал поддержку на уровне 
Государственной Думы и 
Правительства РФ. Эта 
поддержка необходима для 
успешного процесса пере-
говоров по внесению до-
полнений в Федеральное 
отраслевое соглашение по 
угольной промышленности.

О текущем экономиче-
ском положении в отрасли 
доложил директор Депар-
тамента угольной промыш-
ленности Министерства 
энергетики РФ Петр Бобы-
лев. Он говорил о темпах 
добычи угля, ситуации с 
отгрузкой топлива, желез-
нодорожных тарифах, 

стратегии развития уголь-
ной отрасли до 2035 года.

Прозвучали выступле-
ния заместителя Министра 
труда и социальной защи-
ты РФ Елены Мухтияровой, 
заместителя руководителя 
Федеральной службы по 
труду и занятости Ивана 
Шкловеца, заместителя на-
чальника управления по 
надзору в угольной про-
мышленности Ростехнад-
зора Сергея Мясникова, ис-
полнительного директора 
Ассоциации «Общероссий-
ское отраслевое объедине-
ние работодателей угольной 
промышленности» Зуфира 
Нургалиева. Делегаты съез-
да достигли основной цели 
мероприятия, утвердив но-
вую редакцию Устава Росу-
глепрофа, содержание кото-
рого отвечает современным 
требованиям.

По материалу газеты 
«Горняцкая  

солидарность».

Непростое,  
но правильное решение
6 апреля делегаты XVI отчётной Конференции Кузбасской терри-

ториальной организации Росуглепрофа приняли решение обратить-
ся в центральный комитет с ходатайством о постановке первичных 
профсоюзных организаций на профобслуживание в территориаль-
ные организации Росуглепрофа Кемеровской области.

В работе Конференции 
приняли участие 25 делега-
тов, председатель Росугле-
профа Иван Мохначук, пред-
седатель ФПОК Олег Мар-
шалко, председатель Кеме-
ровской территориальной 
организации Росуглепрофа 
Анатолий Шварченко.

Конференцию открыла 
исполняющая обязанности председателя 
Кузбасского теркома Любовь Дробинина. 
Она кратко рассказала о кризисной ситуа-
ции, сложившейся в организации, которая 
вызвана уменьшением численности членов 
профсоюза, нехваткой финансовых средств 
на ведение уставной деятельности, отсут-
ствием председателя и др. факторами.

С отчётом за период 17 августа 2020 г. 
– 31 января 2022 года выступила предсе-
датель ревизионной комиссии Кузбасско-
го теркома Росуглепрофа Елена Снегирь-
кова. На 1 января 2022 года в территори-
альной организации состояли на профоб-
служивании 13 первичных организаций, 
объединяющих около 2,3 тыс. членов проф-
союзов (48 % от общей численности работ-
ников предприятий, где действуют ППО). 
Финансово-хозяйственных нарушений в 
деятельности территориальной организа-
ции не выявлено.

Делегаты обменялись мнениями по по-
вестке дня, рассказали о проблемах, с кото-
рыми сталкиваются в профсоюзной работе.

Иван Мохначук в своём выступлении 
чётко обозначил позицию Росуглепрофа: 
территориальная организация должна ра-
ботать с первичными организациями по 
всем направлениям уставной деятельно-
сти (охрана труда, правовая защита, орга-
низационная и информационная работа), 
для чего в штате организации должны 
быть соответствующие специалисты. Если 
это невозможно, то такая организация не 
выполняет Устав Росуглепрофа и должна 
быть реорганизована.

Олег Маршалко присоединился к этой 
позиции, отметив, что Федерация всегда 
готова и оказывала помощь своей член-
ской организации, но не может заменить 
системную работу теркома с первичными 
организациями.

О том, как налажена работа в Кемеров-
ской территориальной организации Росу-
глепрофа, рассказал коллегам Анатолий 
Шварченко. Благодаря профессиональной 
работе специалистов теркома, выстроен-
ному социальному партнёрству, грамотно 
составленным коллективным договорам, 
численность членов профсоюза в первич-
ках достигает 90-100 %.

В итоге после содержательного обсуж-
дения вариантов дальнейшей судьбы ор-
ганизации принято решение:

 в связи с ситуацией, сложившейся в 
организации, и, как следствие, невозмож-
ностью выполнения ею функций по защи-
те социально-трудовых прав и связанных с 
ними экономических интересов членов 
профсоюза обратиться в ЦК Росуглепро-
фа с ходатайством о постановке первич-
ных профсоюзных организаций Кузбас-
ской территориальной организации Росу-
глепрофа на профобслуживание в терри-
ториальные организации Росуглепрофа 
Кемеровской области с учётом производ-
ственно-территориального принципа;

 возложить исполнение обязанностей 
председателя Кузбасского теркома на пе-
риод реорганизационных мероприятий на 
Л. Н. Дробинину.

Это решение было принято единогласно.

Работников необходимо защитить от санкций
25 марта в Кемерове состоялось заседание городской трёхсторон-

ней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений.

Были рассмотрены такие 
актуальные вопросы, как:

 О мерах по снижению 
негативного воздействия 
санкционного давления, 
поддержка бизнеса, граж-
дан: мониторинг ситуации, 
первые итоги.

 Влияние санкций, вве-
дённых недружественными 
странами, и меры по сниже-
нию их негативного влияния 
на продовольственное обе-
спечение населения.

 О дополнительных ме-
рах поддержки, направлен-
ных на снижение напря-

жённости на рынке труда.
 О социальном контрак-

те как мере поддержки ма-
лоимущих семей (мало-
имущих граждан), сохране-
ния занятости населения и 
снижения уровня бедности.

В заседании приняли 
участие представители ад-
министрации, профсоюзов 
и крупных организаций го-
рода Кемерово (КАО 
«Азот», ПАО «Кокс», ЧОО 
«Алекс», АО «Кемерово-
спецстрой», АО «Кемеров-
ский механический завод», 
Крестьянское хозяйство 

Волкова А. П., Молочный 
комбинат «Кемеровский», 
АО «Данон Россия», универ-
самы «Бегемаг», «Магнит», 
«Пятерочка», «Мария-Ра», 
«Лента», «Метро», «Ярче»).

По информации предста-
вителей бизнеса, ощутимых 
проблем в настоящее время 
организации не испытыва-
ют. Вопрос об оптимизации 
штатов или перевода работ-
ников на сокращённую про-
должительность рабочего 
дня даже не обсуждался. 
Таким образом, пока все 
предприятия работают в 

штатном режиме и все со-
циальные программы для 
работников осуществляются 
в полном объёме. Предста-
вители торговых сетей од-
нозначно заверили, что де-
фицита товаров первой не-
обходимости (сахар, гречка 
и др.) у них нет.

На заседании заслушали 
представителей ФНС Рос-

сии №15 по Кемеровской 
области – Кузбассу 
(Т. Е. Шадринцева), Отделе-
ния Банка России по Кеме-
ровской области (С. В. Дра-
ница), ГКУ Центр занятости 
населения г. Кемерово 
(Г. П. Чайка). По предостав-
ленной информации можно 
сделать вывод о существен-
ной поддержке как трудо-

способного населения, так и 
малообеспеченных граждан 
со стороны данных государ-
ственных структур.

Председатель Коорди-
национного совета органи-
заций профсоюзов г. Кеме-
рово Сергей Ивлев озву-
чил принципиальную пози-
цию профсоюзов по защи-
те трудящихся от негатив-
ных последствий санкций, 
недопущению сокращения 
работников и уменьшения 
их социальных гарантий. 
Кроме того, в этих услови-
ях работодателям необхо-
димо в ближайшее время 
решить вопрос о повыше-
нии оплаты труда с учётом 
роста цен на продукты пи-
тания, тарифов на жилищ-
но-коммунальные услуги.
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Порядок – в головах
Эффективность системы охраны труда на промышленных пред-

приятиях обеспечивается не только современным оборудованием и 
средствами индивидуальной защиты, но и, прежде всего, правиль-
ной организацией производства и ответственным отношением самих 
работников к сохранению своей жизни и здоровья. 

Кузбасс всегда был и 
остаётся регионом с высо-
ким промышленным потен-
циалом, большим количе-
ством производств с вред-
ными и (или) опасными ус-
ловиями труда. Поэтому 
полностью исключить не-
счастные случаи на произ-
водстве практически не-
возможно, можно лишь 
снизить их количество.

На протяжении послед-
них 10 лет, благодаря со-
вместным усилиям госу-
дарства, бизнеса и проф-
союзов, статистика смер-
тельного травматизма вну-
шала определённый опти-
мизм: количество тяжёлых, 
смертельных и групповых 
случаев регулярно снижа-
лось. Например, в 
2012 году зафиксировано 
204 тяжёлых, 80 смертель-
ных. 32 групповых случая, 
а в 2020 году – 119, 32 и 16 
соответственно (важно не 
путать количество случаев 
травматизма и количество 
пострадавших людей).

Однако эта положитель-
ная тенденция была резко 
прервана страшной траге-
дией на шахте «Листвяж-
ная», когда погиб 51 чело-
век, в том числе 5 горно-
спасателей.

Официальные итоги 
расследования причин про-
изошедшего ещё не огла-
шены, но уже можно ска-
зать, что имело место со-
знательное нарушение це-
лого ряда требований ох-
раны труда и промышлен-
ной безопасности:

 руководство шахты 
создало дублирующую си-
стему контроля за содер-
жанием метана, которая 
показывала истинные по-
казатели только директо-
ру, а дежурный видел на 
своём пульте совсем дру-
гую картину;

 не все работники шах-
ты умели пользоваться но-
выми самоспасателями, 
потому что по экономиче-
ским соображениям не 
было проведено обучения 
и прохождения через дым-
ный штрек;

 работники, прекрасно 
зная о повышенной кон-
центрации метана, не били 
тревогу, а продолжали ра-
боту с риском для жизни.

Почему всё это произо-
шло? Потому что выросла 
мировая цена на уголь и 
руководство шахты и ком-
пании в целом было заин-
тересовано в быстром уве-
личении добычи, чтобы по-
лучить максимальную при-
быль.

Британский профсоюз-
ный активист Томас Дан-
нинг первым, ещё до 
К. Маркса, высказал мне-
ние о том, что нет такого 
преступления, на которое 
капитал бы не пошёл ради 
300 % прибыли

Это характерно для тех, 
кто ориентируется на сию-
минутную прибыль. К со-
жалению, пока не каждый 
предприниматель понима-
ет, что охрана труда – это 
приоритет, обязательное 
условие его деятельности, 
а не какие-то издержки 
производства, которые же-
лательно сократить.

Например, по итогам 
специальной оценки усло-
вий труда требуется уста-
новить современную систе-
му вентиляции. Но некото-
рые предприниматели счи-
тают, что можно и на уста-
ревшем оборудовании ещё 
поработать, отложить вы-
полнение решений специ-
альной оценки условий 
труда, закупить средства 
индивидуальной защиты 
подешевле, повременить с 
внедрением современных 

технологий производства, 
созданием и поддержани-
ем на должном уровне 
служб безопасности труда и 
т. д. Вот это желание сэко-
номить на якобы «второ-
степенном» и «несрочном» 
может привести к траге-
дии.

Вместе с тем в Кузбассе 
немало социально ответ-
ственных работодателей, 
которые работают на пер-
спективу. Они понимают, 
что в их собственных инте-
ресах вкладывать средства 
в охрану труда, ведь это 
ведёт к снижению финан-
совых потерь и увеличе-
нию производительности 
за счёт уменьшения коли-
чества больничных листов, 
профессиональных заболе-
ваний, несчастных случа-
ев.

Анализ расследований 
несчастных случаев на 
производстве показывает, 
что практически в 100 % 
случаев одной из причин 
произошедшего является 
неправильная организация 
производства.

Недавний случай ярко 
это демонстрирует. 31 мар-
та произошло обрушение 
грунта при монтаже трубо-
провода подрядной органи-
зацией на производствен-
ной площадке «Евраз 
ЗСМК». Как позже оказа-
лось, в порядке организа-
ции работы у работников 
не были прописаны требо-
вания к соблюдению охра-
ны труда. А в них должны 
были быть: правильный 
угол наклона извлечённого 
грунта с учётом его сыпу-
чести, оценка давления на 
грунт бетонной плиты и т.д. 
В данном случае заказчик 
работ понадеялся на со-
знательность подрядчика, 
а подрядчик сам передал 
проведение работ субпод-

рядчику… В ко-
нечном счёте к 
работе приступи-
ли работники 
двух индивиду-
альных предпри-
нимателей. По-
работали как 
умели, итог – три 
с м е р т е л ь н ы х 
случая. Ещё 
одна иллюстра-
ция на тему, что 
все правила ох-
раны труда напи-
саны кровью.

Для того что-
бы был порядок 
в сфере охраны труда, су-
ществуют системы госу-
дарственного, производ-
ственного и профсоюзного 
контроля.

Профессиональные со-
юзы и были созданы для 
того, чтобы улучшить усло-
вия труда, ведь профсою-
зы – это сами работники, 
объединившиеся для за-
щиты своих прав. А право 
на безопасный труд – одно 
из важнейших.

Сейчас на всех предпри-
ятиях региона, где действу-
ют профсоюзные организа-
ции, выбраны уполномо-
ченные (доверенные) лица 
по охране труда. В 
2021 году их количество 
увеличилось до 4368 чело-
век. Всего в прошлом году 
технические инспекторы 
совместно с уполномочен-
ными по охране труда и ор-
ганами государственного 
контроля и надзора прове-
ли 676 проверок, выявили 
2241 нарушение требова-
ний безопасности и норм 
трудового права. В связи с 
выявленными нарушения-
ми было выдано 180 пред-
ставлений.

Большинство наруше-
ний – 410 – допущено при 
проведении специальной 
оценки условий труда, на 
втором месте – проведе-
ние обязательных меди-
цинских осмотров – 383 и 
на третьем – установление 
гарантий и компенсаций за 
работу во вредных и (или) 
опасных условиях труда – 
108.

К сожалению, обще-
ственные уполномоченные 
по охране труда на шахте 
«Листвяжная» не отреаги-
ровали должным образом 
на вопиющие нарушения 
охраны труда. Поэтому 
представители Федерации, 
которые включены в со-
став Совета по повыше-
нию уровня промышленной 
безопасности на угольных 
и горнорудных предприяти-
ях при Губернаторе Куз-
басса, совместно с терри-
ториальными организация-
ми Росуглепрофа разрабо-
тали проект Типового По-
ложения об уполномочен-
ном (доверенном) лице по 
охране труда и экологии 
Росуглепрофа в организа-
циях угольной промышлен-
ности региона.

К типовому приложению 
прилагаются методические 
рекомендации для уполно-
моченных, регламент вы-
полнения обязанностей 
уполномоченного по охра-
не труда профсоюзов, ал-
горитм взаимодействия ра-
ботодателя с первичной 
профсоюзной организаци-
ей по соблюдению норм ох-
раны труда.

В этих документах про-
писаны способ фиксации 
нарушений, конкретные 
сроки их устранения, от-
ветственные исполнители 
и т. д. Мы рассчитываем, 
что принятие этих доку-
ментов повысит эффек-
тивность взаимодействия 
уполномоченных и пред-
ставителей работодателя 

Как расследовать несчастные 
случаи на производстве

19 апреля в Федерации профсоюзных организаций Кузбасса про-
шёл очередной семинар в рамках реализации проекта «Молодежь – 
за безопасный труд!».

Семинар открыла Инга 
Шишко, заведующий отде-
лом социально-правовой 
работы и охраны труда – 
главный правовой инспек-
тор труда ФПОК. Она на-
помнила, что 28 апреля от-

мечается Всемирный день 
охраны труда – междуна-
родный день памяти рабо-
чих, погибших или полу-
чивших травмы на рабочем 
месте. Он проводится в це-
лях содействия предотвра-

щению несчастных случаев 
на производстве и профес-
сиональных заболеваний. 
В Кузбассе состоятся не-
сколько мероприятий реги-
онального уровня. В двух 
из них предполагается уча-

стие студентов-участников 
проекта «Молодежь – за 
безопасный труд!». Это за-
седание межведомствен-
ной комиссии по охране 
труда и промышленной 
безопасности в Кузбассе и 
конференция, посвящён-
ная Всемирному дню охра-
ны труда.

О порядке расследова-
ния и учета несчастных 
случаев на производстве 
участникам проекта рас-
сказал Владимир Ушаков, 
главный государственный 

инспектор труда в Кеме-
ровской области – Кузбас-
се.

Он рассказал, какие 
несчастные случаи на 
производстве подлежат 
учёту и расследованию 
(от травм до укусов жи-
вотных, если эти события 
произошли в рабочее вре-
мя на территории работо-
дателя или во время сле-
дования к месту выполне-
ния работы по распоряже-
нию работодателя). Также 
была рассмотрена схема 

определения степени тя-
жести несчастного слу-
чая, порядок формирова-
ния комиссии и проведе-
ния расследования не-
счастного случая, сроки 
расследования, оформле-
ние материалов проверки.

Судя по вопросам участ-
ников, информация их за-
интересовала. В будущем 
она пригодится при прове-
дении расследований со-
вместно с техническими 
инспекторами труда проф-
союзов.

и общественного контроля 
за охраной труда в целом.

Кроме того, в целях 
формирования культуры 
безопасного труда Феде-
рация профсоюзных орга-
низаций Кузбасса со-
вместно с Государствен-
ной инспекцией труда, ре-
гиональными министер-
ствами труда и занятости 
населения, науки и выс-
шего образования и 4 ве-
дущими кузбасскими ву-
зами в декабре 2021 года 
возобновила реализацию 
молодёжного образова-
тельного проекта «Моло-
дёжь – за безопасный 
труд!».

Суть проекта в том, что 
студенты СибГИУ, Куз-
ГТУ, КемГУ, КузГСХА 
проходят на базе профсо-
юзов обучение как обще-
ственные технические ин-
спекторы труда, получают 
практический опыт рас-
следования несчастных 
случаев. В апреле прошло 
два семинара для участ-
ников проекта – по оказа-
нию помощи пострадав-
шим на производстве и 
порядку учёта и расследо-
вания несчастных случа-
ев.

Сегодняшние участники 
проекта вскоре придут на 
производство уже подго-
товленными, с понимани-
ем, что охрана труда – это 
приоритет для всех участ-
ников трудовых отноше-
ний.

Олег Маршалко,
председатель ФПОК

Участники проекта «Молодёжь – за безопасный труд!»  

осваивают навыки оказания первой доврачебной помощи
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НОвОсибиРсК

23 апреля 5 экипажей от Кузбасса приняли участие в масштабном митинге: около 

1000 человек и 370 автомобилей.

еКатеРиНбУРГ

26 апреля в Екатеринбурге прошёл митинг в поддержку Первомайского автопробе-

га. На центральной площади города собралось около 250 машин и 500 участников 

– представителей профсоюзных организаций и трудовых коллективов региона.

МОсКва
Утром 1 мая автоколонна Всероссийского автопробега ФНПР, включающая экипа-

жи со всех федеральных округов России, проследовала от проспекта Академика 

Сахарова до Поклонной горы, где участники автопробега возложили цветы к Веч-

ному огню и посетили Центральный музей Великой Отечественной войны. Колонну 

возглавили председатель ФНПР Михаил Шмаков и председатель Московской фе-

дерации профсоюзов Михаил Антонцев.

КеМеРОвО

22 апреля в Кемерове состоялся митинг-проводы участников Всероссийского автопро-

бега. В мероприятии, прошедшем у ДК Шахтёров, приняли участие 115 автомобилей и 

более 300 человек.

«Сейчас главная задача профсоюзов – сплотить наше общество, сплотить весь рос-

сийский народ!» – подчеркнул председатель ФПОК Олег Маршалко.

ПРОФСОюзНыЙ 
ПеРВОМаЙСКиЙ
аВТОПРОБеГ

ХабаРОвсК

15 апреля в Хабаровске автопробег возглавил заместитель председателя ФНПР Алек-

сандр Шершуков. Он предложил участникам митинга: «Считайте экипажи машин, ко-

торые присоединятся к автопробегу от Дальневосточного федерального округа, деле-

гатами, передающими мнение жителей ДФО на всех акциях, проходящих на его пути». 

В митинге приняло участие порядка 1200 машин и несколько тысяч человек.

влаДивОстОК

12 апреля с выстрелом полуденной пушки на Центральной площади Владивостока 

стартовал Всероссийский автопробег «ZА МИР! ТРУД! МАЙ!» и «ZА МИР БЕЗ НА-

ЦИЗМА!».


